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Discours	  de	  M.	  Christian	  Hostettler,	  Conseiller	  communal	  à	  Coffrane,	  
député	  PLR	  au	  Grand	  Conseil,	  à	  l’occasion	  de	  la	  fête	  nationale	  célébrée	  
le	  31	  juillet	  2011	  à	  Engollon	  	  
	  

Chère	  concitoyenne,	  cher	  concitoyen,	  	  
	  
Depuis	  quelques	  années,	  plusieurs	  communes	  du	  Val-‐de-‐Ruz	  se	  réunissent	  pour	  les	  festivités	  
de	  la	  fête	  nationale	  ici	  à	  Engollon,	  plus	  petite	  commune	  de	  la	  région	  certes,	  mais	  commune	  
au	  passé	  prestigieux	  puisqu'elle	  a	  accueilli	  sur	  ses	  terres	  la	  première	  fête	  officielle	  en	  1991	  
dédié	   au	   pacte	   fédéral	   de	   1291.	   Cette	   année,	   ce	   sont	   treize	   communes	   qui	   se	   retrouvent	  
pour	  célébrer	  l'alliance.	  
	  
Vous	  le	  savez,	  2011	  est	  une	  année	  particulière	  pour	  notre	  région.	  La	  fusion	  est	  au	  centre	  des	  
préoccupations	   de	   tous,	   après	   entre	   autres	   les	   paroisses	   et	   une	   banque	   c’est	   au	   tour	   des	  
communes.	  Retenez	  bien	   la	  date	  du	  27	  novembre:	  c'est	   le	   jour	  où	   la	  population	  de	  quinze	  
communes	  est	   invitée	  à	  glisser	  son	  vote	  dans	   l'urne	  pour	  décider	  de	  son	  avenir.	  Un	  avenir	  
esquissé	   par	   les	   autorités	   communales	   d'aujourd'hui	   pour	   offrir	   à	   celles	   de	   demain	   la	  
légitimité	  de	  le	  construire.	  Un	  avenir	  que	  je	  souhaite	  commun	  et	  vaudruzien.	  Une	  nouvelle	  
alliance	  de	  quinze	  communes	  pour	  le	  futur,	  comme	  les	  cantons	  primitifs	  en	  1291.	  	  
Vous	  me	  savez	  député	  PLR.	  Mais,	  ce	  n'est	  pas	  à	  ce	  titre	  que	   je	  m'exprime	  ce	  soir.	  C'est	  en	  
tant	  que	   citoyen	  et	   élu	  de	  Coffrane,	  membre	  du	   comité	  de	   fusion	  que	   j'ai	   le	  plaisir	   d'être	  
parmi	  vous.	  	  
	  
Le	  processus	  de	  fusion	  bat	  son	  plein	  et	  ces	  derniers	  mois,	  les	  journaux	  se	  sont	  faits	  l'écho	  des	  
décisions	  des	  autorités	  communales:	   l'adoption	  de	   la	  convention	  de	  fusion	  par	   les	  conseils	  
communaux	  et	   généraux.	  Pourtant,	   cette	  aventure	  ne	  date	  pas	  d'hier.	  Dès	  2003,	   la	   fusion	  
fait	   parler	   d'elle.	   D'un	   projet	   par	   grappes,	   elle	   devient	   un	   projet	   pour	   toute	   la	   région.	   En	  
2008,	  deux	  communes	  votent	  une	  motion	  afin	  d'engager	  des	  réflexions	  pour	  une	  commune	  
unique.	  Et	  c'est	  à	  nouveau	  ici,	  à	  Engollon,	  que	  le	  premier	  comité	  de	  fusion	  se	  réunit	  le	  24	  juin	  
2009	  	  puis	  régulièrement	  autour	  d'une	  table	  avec	  au	  départ	  seize	  chaises	  puis	  quinze,	  départ	  
de	  Valangin,	  pour	  un	  projet	  commun.	  La	  population	  est	  consultée	  à	  fin	  2009:	  elle	  donne	  son	  
feu	  vert	  .	  Les	  travaux	  peuvent	  démarrer	  pour	  créer	  la	  plus	  grande	  fusion	  de	  Suisse.	  En	  effet,	  
il	   ne	   faut	   pas	   oublier	   cette	   affirmation,	  Mesdames	   et	  Messieurs.	   Beaucoup	  de	   communes	  
nous	  observent.	  En	  2008,	  avec	  la	  fusion	  de	  neuf	  communes,	  Val-‐de-‐Travers	  ouvre	  les	  feux.	  	  
Ce	   ne	   sont	   pas	  moins	   de	   40	   séances	   que	   les	   membres	   du	   comité	   consacrent	   à	   la	   fusion	  
depuis	   l'été	   2009	   jusqu'à	   ce	   jour,	   ce	   qui	   représente	   350	   pages	   de	   procès-‐verbaux!	   A	   ce	  
nombre	   s'ajoutent	  encore	   les	   soirées	  d'information	  à	   la	  population,	   les	   rencontres	  avec	   le	  
personnel,	   les	   séances	   de	   présentation	   aux	   conseils	   généraux,	   les	   discussions	   au	   sein	   des	  
conseils	  communaux	  etc.	  Non,	  Mesdames	  et	  Messieurs,	  il	  ne	  s'agit	  pas	  d'un	  projet	  précipité,	  
où	  l'on	  met	  la	  charrue	  avant	  les	  bœufs.	  Et	  dans	  ce	  domaine,	  je	  sais	  de	  quoi	  je	  parle!	  Deux	  ans	  
de	  travail	  de	  qualité	  et	  de	  sérieux.	  	  
	  
Avec	  la	  fusion	  et	  ses	  15'771	  habitants,	  Val-‐de-‐Ruz	  devient	  la	  troisième	  commune	  du	  canton,	  
après	   la	   Chaux-‐de-‐Fonds	   et	   Neuchâtel.	   Elle	   devient	   un	   interlocuteur	   incontournable	   de	   la	  
politique	   neuchâteloise.	   	   Au	   Château	   ;	   on	   nous	   reçoit	   avec	   égards	   et	   nos	   places	   sont	  
réservées.	  de	  quinze	  communes	  sans	  grand	  pouvoir,	  on	  devient	   la	  troisième	  collectivité	  du	  
canton.	  C'est	  la	  démonstration	  qu'ensemble,	  on	  a	  plus	  de	  poids	  qu'individuellement	  !	  	  
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C'est	   ensemble	   qu'on	   pourra	   convaincre	   le	   canton	   de	   nos	   besoins,	   devenir	   une	   force	   de	  
proposition.	  Seules,	  nos	  comunes	  n'ont	  aucune	  chance.	  Elles	  sont	  trop	  petites	  et	  ne	  sont	  pas	  
écoutées.	  Elles	  sont	  dans	  les	  "viennent-‐ensuite"…	  Même	  la	  commune	  la	  plus	  peuplée	  de	  la	  
région,	  Cernier,	  n'occupe	  que	  le	  16ème	  rang.	  	  
	  
Oui,	  le	  positionnement	  est	  important;	  mais,	  il	  ne	  fait	  pas	  tout.	  Ce	  qui	  est	  déterminant,	  c'est	  
le	   projet	   de	   société	   que	   nous	   voulons	   pour	   Val-‐de-‐Ruz.	   c'est	   une	   vallée	   avec	   un	   avenir	  
commun	  pour	  offrir	  plus	  de	  prestations	  à	  tous:	  
Quelques	  ex.	  

• De	  meilleures	   liaisons	   en	   transports	   publics	   et	   une	   desserte	   pour	   tous	   les	   villages	  
concernés;	  	  

• Des	  places	  d'accueil	  parascolaire	  
• Des	  services	  à	  domicile	  
• Des	  infrastructures	  pour	  nos	  jeunes	  (terrains	  de	  basket,	  sport	  de	  rue,	  et	  j’en	  passe	  

	  

La	  commune	  de	  Val-‐de-‐Ruz,	  c'est	  aussi	  se	  réunir	  pour	  préserver	   la	  qualité	  de	  vie	  que	  nous	  
avons	  aujourd'hui.	  On	  le	  voit	  avec	  la	  croissance	  démographique,	  nos	  communes	  de	  Val-‐de-‐
Ruz	   sont	   attractives.	   Evidemment,	   car	   on	   y	   vit	   bien.	  Mais,	   le	   développement	   ne	   doit	   pas	  
l'emporter	  sur	  la	  qualité	  de	  nos	  paysages.	  Nous	  y	  laisserons	  tous	  des	  plumes	  si	  on	  n'est	  pas	  
attentif.	  	  

Avec	   Val-‐de-‐Ruz,	   on	  mise	   sur	   les	   forces	   et	   les	   qualités	   de	   chaque	   village.	   On	   valorise	   les	  
complémentarités	   pour	   le	   bien-‐être	   de	   toute	   la	   population.	  On	   ne	  met	   pas	   tous	   les	  œufs	  
dans	  le	  même	  panier!	  On	  répartit	  les	  ressources	  pour	  donner	  à	  chaque	  village	  un	  potentiel	  
de	  développement.	  	  

Mesdames	  et	  Messieurs,	   la	   fusion	  n'est	  pas	  synonyme	  d'unification	  ou	  de	  perte	  d'identité.	  
Anglais	  de	  Coffrane,	  je	  suis	  un	  anon,	  mais	  je	  deviendrai	  aussi	  vaudruzien	  de	  cœur!	  Et	  j'en	  suis	  
fier.	  Cette	  identité	  sera	  maintenue	  avec	  la	  vie	  sociale	  qui	  se	  déroulera	  toujours	  dans	  chaque	  
village,	  notamment	  autour	  des	  écoles	  primaires.	  Il	  ne	  s'agit	  pas	  de	  démanteler	  ce	  qui	  existe	  
et	  qui	  fait	  la	  richesse	  de	  notre	  région!	  	  
Au	   niveau	   politique,	   pendant	   huit	   ans,	   chaque	   village	   pourra	   être	   représenté	   au	   Conseil	  
général.	  C'est	  un	  droit	  reconnu	  à	  chaqu’un.	  	  	  
La	  fusion,	  c'est	  une	  alliance	  pour	  le	  futur	  qui	  va	  se	  construire	  pas	  à	  pas	  dans	  la	  durée!	  C'est	  
aussi	  beaucoup	  de	  travail	  durant	  les	  premières	  années	  pour	  le	  conseil	  communal.	  Le	  passage	  
de	  quinze	  à	  une	   commune	  n'est	  pas	  une	  mince	  affaire.	   Sa	  professionnalisation	  à	  100%	   lui	  
permettra	  d'assumer	  cette	  transition	  et	  d'entamer	  cette	  construction.	  	  
Je	   ne	   saurais	   conclure	   sans	   remercier	   les	   treize	   autorités	   pour	   l'organisation	   de	   cette	  
manifestation.	   Je	   formule	   le	   vœu	   que	   dans	   deux	   ans,	   ce	   seront	   quinze	   villages	   …	   qui	   se	  
retrouveront,	  ici,	  à	  Engollon	  pour	  célébrer	  la	  première	  fête	  nationale	  de	  la	  commune	  de	  Val-‐
de-‐Ruz.	  	  
	  
Chère	  concitoyenne,	  cher	  concitoyen,	  Je	  vous	  souhaite	  à	  toutes	  et	  à	  tous	  une	   joyeuse	  fête	  
nationale.	  	  
	  
Je	  vous	  remercie	  pour	  votre	  attention.	  	  

	  
	  


